



A0996 (A0994 A0995)

**CONFERENCIAS DE PRENSA** | José María Aznar

**19/07/2000 VIAJE OFICIAL A MAURITANIA**

**CONFERENCIA DE PRENSA CONJUNTA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR, Y DEL PRIMER MINISTRO, CHEICKH EL AVIA ULD ELEWA**

Nuakchott (Mauritania), 19-07-2000

Sr. Avia Uld Elewa.- Buenos días a todos. En primer lugar, quiero reiterar nuestra bienvenida, la bienvenida de Mauritania, de su Presidente, de su Gobierno y de su pueblo a don José María Aznar, el Presidente del Gobierno de España.

Entre Mauritania y España hay grandes e importantes lazos históricos, de cooperación y de amistad. Esperamos poder relanzar de nuevo esta amistad y estos lazos entre estos dos países amigos para que haya siempre una comunicación fluida entre los dos países y para hacer concreta esta voluntad de promover las relaciones entre los dos países.

Espero que esta visita haya permitido a todos, especialmente a los periodistas presentes, conocer algo más de este país, especialmente con los esfuerzos que estamos haciendo para relanzar el desarrollo de este país, bajo el patrocinio del Presidente.

Presidente.- Muchas gracias, querido Primer Ministro. Tengo la satisfacción de comparecer ante ustedes, en Mauritania, en compañía de su Primer Ministro, con quien recuerdo que ya me entrevisté en el primer año de mandato en Roma, con ocasión de la Cumbre Mundial de la Alimentación.

Como saben ustedes, es la primera vez que un Presidente del Gobierno español visita Mauritania y quiero agradecer muy especialmente al Presidente Taya, a su Primer Ministro y al pueblo mauritano su hospitalidad y su acogida. Y, como saben ustedes también, mi presencia aquí cumple una etapa de iniciativa mediterránea y magrebí que inicié por El Cairo y que culminará próximamente, la semana que viene, con motivo de la Reunión de Alto Nivel que celebraremos con Túnez, en Madrid.

Tenemos ya todos los elementos para el relanzamiento de unas iniciativas en el Magreb y, por lo tanto, para el relanzamiento también de nuestras iniciativas y de las iniciativas que compartimos con nuestros amigos en el Mediterráneo. He hablado con las autoridades mauritanias, fundamentalmente, de las relaciones bilaterales, de las posibilidades de que cooperemos más en el futuro y sobre diversos temas internacionales que interesan a ambos.

El Presidente Taya me ha transmitido su voluntad de contribuir constructivamente al entendimiento de las partes, tanto en el problema del Sahara Occidental, como en el problema de Oriente Medio. Esto es lo que explica la decisión de Mauritania de establecer relaciones diplomática con Israel, cuestión en la que ustedes saben que España ha jugado un papel muy destacado.

He animado al Presidente a proseguir sus esfuerzos de aproximación entre las partes, especialmente en el caso de Oriente Medio, tanto más necesarios en estos momentos de las negociaciones de Camp David en donde pueden existir serias dificultades para avanzar. Le he recordado, como hice ayer en Argel con el Presidente Buteflika, que debemos ser comprensivos y debemos apoyar los esfuerzos que están realizando en estos momentos los negociadores; negociadores que se enfrentan a problemas extraordinariamente difíciles de resolver y con un margen de maniobra muy reducido.

Hemos hablado, naturalmente, de las relaciones bilaterales. La relación política es muy completa y ahora la vamos a impulsar y vamos a renovar los instrumentos de cooperación económica y financiera. Después del verano tendrá lugar en Madrid la reunión de la Comisión Mixta de Cooperación y allí se abordarán cuestiones relativas a los nuevos proyectos y a la renovación de los acuerdos de financiación que existen entre España y Mauritania.

Ya les puedo anunciar, especialmente a nuestros amigos mauritanos, que me propongo hacer un esfuerzo singular de incremento de la cooperación financiera entre España y Mauritania. Hay muchos proyectos de los cuales podemos ocuparnos desde el punto de vista de lo que son infraestructuras, de inversión y de cooperación, y naturalmente esperamos trabajar sobre ellos detalladamente con nuestros amigos mauritanos.

En cuanto a la pesca, saben ustedes que vengo de una reunión enormemente interesante con los principales empresarios mauritanos en el sector de la pesca. Ayer hablé de eso con el Presidente y con el Primer Ministro y, naturalmente, hemos analizado las perspectivas que puede presentar un nuevo acuerdo a partir de julio del año 2001, sabiendo que eso es competencia de la Unión Europea, como es lógico.

El acuerdo que expira el año 2001 es un acuerdo por un valor de 277 millones de euros y, como saben ustedes, en Mauritania faenan 122 barcos españoles. Para Mauritania, a su vez, la pesca representa el 50 por 100 del total de sus exportaciones. Yo he visto una excelente disposición y creo, por supuesto, que existen margen y terreno muy deseable para avanzar.

Como saben ustedes también, Mauritania es uno de los países donde la cooperación española es más significativa. Nosotros nos concentramos en proyectos de sanidad, suministro de agua, desarrollo integral, especialmente en alguna ciudad como Walata. Acabo de inaugurar la sede de la Cooperación Española en Nuakchott; acabamos de firmar cinco proyectos de seguridad alimentaria; nada más terminar aquí me desplazaré al Centro Nacional de Ortopedia y Rehabilitación para apoyar su excelente labor.

Quiero recordar que en el año 1999 España entregó a Mauritania 7.000 toneladas de ayuda alimentaria, más cien millones en proyectos de seguridad alimentaria, más los ciento veinte millones en seguridad alimentaria firmados esta mañana.

He tenido la oportunidad, una vez más, de verme con los cooperantes españoles y de conversar con ellos sobre los proyectos que están desarrollando aquí. Les quiero agradecer su presencia y su entrega, como siempre. Quiero reiterar, una vez más, mi admiración por la tarea que desarrollan ellos y los religiosos españoles, como sor Julia Gómez Núñez y el padre Elías Laguna a quien tuve la grandísima satisfacción de poder condecorar ayer por la tarde.

Decía precisamente ayer el padre Elías que una buena demostración de madurez es cuando uno es capaz de hacer crecer a los otros. Es un buen lema que puede guiar precisamente nuestros esfuerzos y nuestra presencia en esta región del mundo, como ya anuncié con ocasión de la Cumbre de El Cairo.

Lamento que el viaje sea corto, pero espero volver pronto y más largo.

P.- Usted dijo que ha comentado el tema del Sahara con el Presidente. ¿Se plantean ustedes otra solución para este contencioso, excepto el referéndum?

Presidente.- España apoya el Plan de Arreglo de las Naciones Unidas. Ésa ha sido nuestra política y continúa siendo nuestra política. España apoya el esfuerzo del Secretario General de las Naciones Unidas para avanzar en el proceso y en las condiciones establecidas en el Plan de Arreglo. Naturalmente, si en un determinado momento Marruecos y el Polisario llegasen a determinados acuerdos en conversaciones bilaterales, nosotros le prestaríamos la mayor atención. Pero la posición española, como es natural y como es lógico, es de estricto apoyo al Plan de Arreglo.

P.- ¿Está usted satisfecho de la cooperación entre Madrid y Nuakchott? ¿Hay algunas sombras? ¿Cuáles?

Segunda cuestión. El Consejo de Seguridad, como usted sabe, ha propuesto una tercera voz en la busca de una solución al problema del Sahara Occidental. ¿Cuál es su posición ante este nuevo dato? ¿Cómo ve usted el porvenir de esta proposición? ¿Qué ha hablado usted con Marruecos en relación con los enclaves de Ceuta y Melilla?

Presidente.- Sobre la primera cuestión que usted me plantea, yo creo que los elementos de cooperación entre Madrid y Nuakchott son excelentes, lo acabo de decir, y ayer tuvimos ocasión de avanzar en muchos aspectos. La propia presencia del Jefe del Gobierno español aquí, después de la visita de SS. MM. los Reyes en el año 1994, es yo creo que una buena prueba de la importancia que otorga España a la posición de Mauritania y a la relación de España y Mauritania.

Por tanto, yo espero que ese impulso lo podamos mejorar de cara al futuro, y lo digo en términos políticos, en términos económicos-financieros, en términos de la cooperación en sentido estricto. Eso ocurrirá con motivo de las próximas reuniones en Madrid el próximo otoño. Yo doy gran importancia a la situación estratégica de Mauritania, a sus decisiones políticas y a la relación de España con Mauritania.

En segundo lugar, ya he dicho cuál es la posición española en relación con el Sahara. Nosotros mantenemos una posición de estricto respeto y apoyo al Plan de Arreglo de las Naciones Unidas. Me permito, por otra parte, recordarle que no existe ninguna resolución del Consejo de Seguridad en los términos que usted ha planteado.

Y, en relación con Ceuta y Melilla, le quiero decir que son dos ciudades españolas bellísimas y que, si usted no las conoce, yo le invito con mucho gusto a que las conozca.

P.- Usted comentó que abordó el tema del proceso de paz en Oriente Medio con el Presidente de Mauritania. ¿Usted ha traído alguna propuesta concreta o práctica en este sentido?

Presidente.- La que le he dicho. La posición española es exactamente la que le he dicho. Comprendo su interés, pero yo no le voy a contestar nada más que no sea por esa posición española.

P.- ¿Cómo evalúa usted las relaciones hispano-árabes y qué espera de las negociaciones de Camp David?

Presidente.- Las relaciones hispano-árabes son unas relaciones enormemente positivas y unas relaciones excelentes en sus distintos ámbitos. Por decir una idea, en los últimos meses, he tenido la oportunidad de visitar Marruecos; de visitar Argelia; de visitar Mauritania; de celebrar en Madrid la reunión de Alto Nivel que mantendremos con el Gobierno de Túnez la próxima semana; de asistir a la reunión de la Cumbre de Unión Europea y África en El Cairo; de entrevistarme allí con distintos líderes árabes; de recibir en Madrid la visita del Presidente Mubarak; de recibir reiteradamente la visita del Presidente Arafat y estar en contacto con los líderes del mundo árabe. Es una relación muy estrecha y de mutua comprensión y de mutuo apoyo.

Quiero reiterar, asimismo, el mensaje que he dicho antes: Existen unas negociaciones extremadamente difíciles con un muy estrecho margen de maniobra para los interlocutores. Hay que actuar con apoyo, con comprensión, para intentar ayudar a conseguir el objetivo de que se llegue a un acuerdo final. En caso contrario, podrían surgir complicaciones o dificultades sobre las cuales en este momento no hay que aventurar, pero sin duda existirían.

Me parece que, desde ese punto de vista, como he dicho antes, la decisión de Mauritania de establecer relaciones diplomáticas con Israel es una decisión inteligente.

P.- Usted ha tenido entrevistas con el Presidente de la República sobre la cooperación bilateral. Querría saber que se ha decidido sobre esta cuestión, en el terreno de la deuda y en el terreno institucional.

Presidente.- En relación con la deuda, con ocasión de la Cumbre de El Cairo yo anuncié la condonación por parte de España de 200 millones de dólares en deuda a países africanos. En las negociaciones que se están produciendo con los países altamente endeudados en el Club de París España condonará la parte correspondiente de la deuda a Mauritania.

Como ya hablaba ayer con el Presidente Taya, y él está de acuerdo, no basta solamente con hacer una política de condonación de deuda, porque no se avanza nada si se condona la deuda y, al cabo de poco tiempo, se vuelve uno a endeudar y hay que hacer otra condonación de deuda, y estamos igual. Hace falta encontrar proyectos e inversiones que faciliten el desarrollo y la prosperidad de los países, como es natural.

Por una parte, hay un capítulo de cooperación destinado a resolver y cooperar en los problemas más inmediatos de carácter alimentario, de carácter de salud, educativos, etc., etc. Cuando yo hablaba con los cooperantes españoles, había una representante de "Médicos Mundi" que estaba trabajando en Nouadhibou, en donde en el proyecto que ha puesto en marcha ha conseguido reducir el 75 por 100 de mortalidad de mujeres afectadas por determinadas enfermedades. El asunto está en hacer ese proyecto y en que, a partir de ese momento, haya gente en la propia Nouadhibou que pueda seguir en marcha con esas medidas de medicina, con esas medidas de salud, como es natural.

La otra parte es la parte en virtud de la cual los acuerdos económicos deben utilizarse para fomentar el desarrollo del país y la prosperidad del país.

El acuerdo de cooperación financiera entre España y Mauritania ha expirado y yo les he dicho a las autoridades mauritanas: vamos a negociar un nuevo acuerdo y vamos a mejorarlo. Ahí podemos hablar de proyectos muy concretos. Quieren hablar del puerto de Nouadhibou, quieren hablar de un aeropuerto, quieren hablar de infraestructuras viarias, quieren hablar de industria pesquera. Se puede hablar de muchas cosas.

P.- Volviendo sobre la cooperación bilateral, usted ha señalado que esta visita es la primera de un Presidente del Gobierno español. Mauritania espera mucho de esta visita. La cooperación está fundamentalmente basada en el sector de la pesca. Ayer por tarde usted mencionó la intensidad de los lazos históricos que existen entre los dos países y eso no se refleja, en todo caso, en la intensidad de la cooperación.

¿Qué se pueda esperar concretamente de esta visita para el estado de la cooperación en otros sectores? ¿Se puede ayudar a Mauritania a desarrollar el sector de la pesca que debe ser un sector estratégico, pues España puede ayudar a Mauritania en la transformación de estos productos de la pesca para que haya un mayor impacto sobre la población y para que haya un mayor valor añadido que pueda beneficiar realmente?

Presidente.- Distingamos lo que es, efectivamente, la cooperación en el sentido en el que yo he hablado (cooperación educativa, sanitaria, etc., etc.), de lo que son acuerdos económicos y comerciales. Los acuerdos económicos y comerciales tienen unos contenidos específicos y el Acuerdo de pesca con la Unión Europea por parte de Mauritania tiene unos contenidos específicos. Yo creo que ése es un buen acuerdo para Mauritania y para la Unión Europea, lo cual no quiere decir que a partir del año 2001 no pueda mejorarse ese Acuerdo. Es absolutamente razonable que ese Acuerdo se pueda mejorar. Es lo que yo he hablado con el Primer Ministro, con el Presidente y con los hombres de pesca mauritanos.

Ahora es cuestión de ponerse a ello; pero en líneas generales las cosas funcionan positivamente y lo que hace falta es que sigan funcionando en el futuro positivamente. Yo creo que una buena relación de Mauritania con la Unión Europea es muy positiva y es de mucho interés para Mauritania. Y unas relaciones de las empresas mauritanas, de las empresas españolas, en distintos sectores, no solamente extractivos sino de transformación, de transporte, creo que también son muy positivas.

Creo que una mejora de infraestructuras sería también positiva y creo que establecer claramente los mecanismos de seguridad jurídica en los cuales pueda descansar la

resolución de algunos problemas también es un buen elemento. Por eso he dicho al comienzo que existen, en mi opinión, además de voluntad, elementos importantes y terreno para avanzar, en beneficio de todos y especialmente de Mauritania.

P.- Señor Presidente, en materia de pesca ¿en sus conversaciones ha planteado a las autoridades mauritanas el deseo de España de que, cuando se renueve el acuerdo con la Unión Europea, se aumente el número de barcos españoles que puedan faenar en aguas mauritanas y también el volumen de las capturas? ¿Cuáles han sido las demandas de la parte mauritana?

Presidente.- Yo no voy a entrar en detalles ahora porque falta un año para la negociación de ese acuerdo; por lo tanto, no es cuestión de entrar en detalles. Simplemente es cuestión de manifestar una buena voluntad y una buena predisposición para avanzar en ese terreno, como es lógico.

P.- Yo querría conocer por parte del Primer Ministro mauritano con qué disposición afronta su Gobierno la negociación del nuevo Acuerdo pesquero y qué es lo que espera conseguir de dicho Acuerdo.

También quería preguntar al Presidente del Gobierno español, teniendo en cuenta que el principal partido de la oposición elegirá el próximo fin de semana a su nuevo secretario general, y dada la gravedad de alguno de los problemas que están sobre la mesa, en particular el tema del terrorismo, si tiene previsto antes de vacaciones tener un primer encuentro con el nuevo Secretario General del Partido Socialista.

Sr. Avia Uld Elewa.- En lo que se refiere a la primera pregunta, quiero decirle que el acuerdo pesquero entre Mauritania y la Unión Europea sigue en vigor. Desde luego, nosotros sabemos que este acuerdo sirve los intereses de Mauritania y también los intereses de la Unión Europea. De todas formas, nosotros tenemos muchísimo interés en mantener buenas relaciones entre las dos partes; pero también sabrán que este acuerdo no caduca antes de julio de 2001. Por lo tanto, nosotros no tenemos nada previsto de momento. Esperaremos hasta que se cumpla este acuerdo.

Presidente.- Las relaciones en ese punto entre el Gobierno y el principal partido de la oposición están abiertas permanentemente; por tanto, seguirán abiertas permanentemente. Yo no sé lo que va a ocurrir en ese congreso y, por lo tanto, no le puedo decir en este momento. Pero las relaciones están abiertas permanentemente, sin dificultad, y, por lo tanto, espero que después de ese congreso sigan abiertas con la intensidad y con la fluidez con la que se producen en este momento los contactos.

P.- Presidente, esta mañana se ha detectado una nueva bomba colocada en los bajos del coche del Secretario Provincial del Partido Socialista en Málaga. Me gustaría saber si teme el Gobierno que esta oleada de atentados continúe a lo largo del verano y, aunque el objetivo de los atentados parece ser, como usted decía ayer, que el Gobierno doble la rodilla, ¿a qué cree usted que se debe esta intensidad de atentados de las últimas semanas?

Presidente.- En primer lugar, yo no tengo confirmación de esa noticia que usted dice y, por lo tanto, como usted comprenderá, no me puedo pronunciar sobre la noticia en sí

misma. No me extrañaría nada que fuera así, pero quiero decir que no tengo la confirmación de esa noticia.

En segundo lugar, quiero decirle que la sociedad española debe confiar, como yo confío plenamente, en nuestras Fuerzas de Seguridad. Las Fuerzas de Seguridad tienen todo mi apoyo y todo mi respaldo, y sé muy bien que trabajan con intensidad y con eficacia en la lucha contra el terrorismo.

La tercera cuestión que quiero decirle es que, evidentemente, hay una campaña desatada para intentar conseguir unos objetivos y los objetivos son unos objetivos bien conocidos de amedrentar a la sociedad española. Lo que yo digo es que no lo van a conseguir y, cuando digo que el Gobierno no va a doblar la rodilla, estoy diciendo que España, los españoles, no van a doblar la rodilla, empezando, como es natural, por el Gobierno.

En lo demás, yo creo que la sociedad española tiene derecho a escuchar palabras positivas, palabras de esperanza, palabras seguras, palabras de confianza en el futuro, que es lo que yo quiero plantear.

Por lo tanto, cuando hablamos del País Vasco y hablamos de una política de reencuentro en la Constitución y en el Estatuto; de respeto a la legalidad vigente; de establecer marcos de convivencia entre todos en el País Vasco; del respeto al Estado de Derecho; del respeto a las reglas del juego; del respeto a la Ley; de buscar los marcos de confianza que permitan un desarrollo económico y social más intenso, más activo en el País Vasco; de saber encontrar en esa integración europea todos los elementos positivos de desarrollo para España y, por lo tanto, también en el País Vasco; son los elementos que yo creo que son sinceramente positivos, sinceramente constructivos, sinceramente de futuro, que pueden servir para construir ese futuro de convivencia y de paz entre todos. Es lo que yo deseo y es lo que desea, en mi opinión, la mayoría de los ciudadanos.

Eso tiene que tener y va a tener una articulación política, va a tener una articulación alternativa, y eso tiene que tener, como es natural, el no rebajar en ningún momento las exigencias democráticas respecto de aquellos que no solamente no cumplen las reglas del juego, sino que se jactan de no cumplirlas, o de aquellos que alientan o que dan coartadas a los que no cumplen las reglas de juego.

Por lo tanto, yo no tengo duda ninguna ni de cuál es el camino, ni de cuál es la política, ni de cuál es la alternativa, ni de cuál será el resultado.

Muchas gracias.